



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: AGUELLO TOVAR
AVILENE DEL ROCIO**

Nombre del profesor: SERGIO JIMÉNEZ

**Nombre del trabajo: Interculturalidad
en salud: La nueva Frontera de la
Medicina**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

Grado: 1 B

Comitán de Domínguez Chiapas a 01 de Septiembre del 2020

INTERCULTURALIDAD EN SALUD.

LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA.

La palabra INTERCULTURALIDAD ha sido de esos conceptos que aparecen poco a poco para formar parte fundamental en nuestra vida cotidiana y/o profesional. Derivada de la antropología, este se ha ido caracterizando a algo más preciso y orientado hacia la medicina, llamado: Interculturalidad en salud.

A lo largo del tiempo, muchas preguntas surgen en los profesionales y de igual forma en la sociedad, preguntándose el "¿por qué?" del concepto, ya que la mayoría no logra entender la relación entre interculturalidad y la medicina. En el caso de los profesionales en salud se preguntan si eso es un tema central y/o importante en la medicina.

Las respuestas a estas preguntas han sido complejas y no asimilables a los conocimientos establecidos en el modelo científico.

Pero de igual forma esta rama de estudio como es la medicina a tomado el camino lleno de cambios para lograr el mantenimiento de principios básicos de lo que es la medicina, siendo así la forma en la cual se han puesto en contacto con distintas disciplinas con propios desarrollos racionales y científicos, poco a poco han incorporado estos conceptos, ya que contribuyen a un mejor ejercicio y/o funcionamiento de la medicina o bien, a la comprensión del fenómeno de salud y enfermedad. De esa misma manera, varias ciencias más, como: física y química ahora conocidas como ciencias básicas y aún más recientes, tenemos a la ciencia cibernética, la biología molecular y la genómica.

Por otra parte, podemos clasificar a la interculturalidad por su propio carácter, siendo así un tema para profesionales de salud tanto como seres humanos, ya que se vincula con la propia identidad cultural utilizando percepciones, creencias, visiones y certezas.

La interculturalidad se convierte en un interrogante de nuestra forma de ser, de vivir y lo más importante, nuestra manera de actuar.

En el caso de la medicina y profesionales de salud deben confrontarse a una cantidad infinita de preguntas a las cuales están acostumbrados a responder, gracias a la interculturalidad.

Las interrogantes más frecuentes son acerca de nuestra propia naturaleza y certezas, que cuestionan más allá de nuestros conocimientos tanto como nuestra esencia propia, son de cierto modo semejantes a las que nuestros antepasados hacían milenios atrás, los médicos griegos que construyeron las bases de la medicina racional y que dieron lugar a que se les considerara más que médicos, si no como, Philosophoi.

La interculturalidad suele presentarse con una complejidad un poco atemorizante si pretendemos asumir y/o realizar todas y cada una de sus facetas. En caso de la interculturalidad en salud tiene aspectos conceptuales, éticos, filosóficos y epistemológicos que se encuentran en pleno desarrollo que necesitan propuestas pragmáticas y operativas que ya existen de manera independiente a las reflexiones teóricas.

Retomando la historia a muchos años atrás, podemos darnos cuenta de que en América Latina surgió la ideología y experiencia de aplicar la interculturalidad de salud en cuanto a los primeros contactos que tuvieron los europeos y los nativos americanos (indígenas) cuando no existía el concepto, ni el término.

En la actualidad el reto contemporáneo es aceptar que la interculturalidad en la salud ya no es un tema que no podamos expandir o bien callar únicamente para aquellos que ejercen la profesión en comunidades indígenas, ya que ahora en día este mismo modelo fue manejado y añadido en la clínica universitaria de París que atiende a un migrante tanto como al formulador de políticas de salud latinoamericano que debe diseñar nuevas estrategias.

Si en ambos casos se lograra el objetivo buscado, se lograría el hecho de continuar ejecutando la medicina con una visión etnocéntrica, e impermeable con las consecuencias de que cada vez más se evidencian de su insuficiencia. Más aún la interculturalidad en salud continúa la creciente consciencia de las especificidades culturales de sectores de la población urbana por opciones religiosas, ideológicas o derivadas de la percepción propia del mundo e introduce la necesidad de que los profesionales de la salud adquieran esas "competencias culturales" de la que nos habla Kleinman.

Sobre toda la incertidumbre en las percepciones de interculturalidad, podemos contar con la certeza de que la interculturalidad no es una corriente de moda, ni por lo menos un aspecto complementario de la medicina del futuro, ni mucho menos un ancla en el vínculo con las comunidades y culturas diferentes a la cultura occidental. Todo esto nos llega a indicar que modelará la práctica futura de los profesionales de la salud, no por decisión propia de los sistemas de salud sino porque en una sociedad globalizada como ésta, las diferencias culturales son tomadas como signos de identidad de los individuos y diversas sociedades que adquieren un privilegio que modifica la estructura misma de las relaciones sociales.

Los sistemas de salud se enfrentan a una nueva frontera para su desarrollo de la misma forma los profesionales de salud, esta nueva limitación se le conoce como: INTERCULTURALIDAD, por eso debemos estar al tanto de la formación de recursos humanos hasta la formulación de políticas tomándolo como reto.

(Salaverry, 2010)

Bibliografía

Salaverry, O. (2010). INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA.
REVISTA PERUANA DE MEDICINA EXPERIMENTAL Y SALUD PUBLICA , 2.